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ПЕДАГОГИКА И МЕДИЦИНА В СЛУЖЕНИИ ЧЕЛОВЕКУ

Ее организатора-
ми стали проректор 
по учебной работе 
КрасГМУ, профессор 
С. Ю.Никулина и про-
ректор по научной 
работе, профессор  
М. М. Петрова. А также 
научно-образователь-
ный центр «Педагогика», 
в состав которого входят 
Учебно-методическое 
управление (доцент Е. Г. 
Мягкова), факультет до-

вузовского и непрерыв-
ного профессионально-
го образования (декан, 
доцент Е. В. Таптыгина), 
кафедра клинической 
психологии и психо-
терапии с курсом ПО 
(зав. каф. , проф,  
И. О. Логинова) и другие 
структурные подразде-
ления нашего универси-
тета.

В работе конферен-
ции участвовало 215 че-

ловек – студентов и пре-
подавателей КрасГМУ.

На пленарном заседа-
нии с докладами высту-
пили доктор педагоги-
ческих наук, профессор  
Е. Г. Тарева (г. Москва) 
и Е. А. Авдеева (зав. 
кафедрой педагогики 
и психологии с курсом 
ПО, доктор философ-
ских наук). 

В своих выступлени-
ях они рассмотрели во-
просы реформирования 
высшей медицинской 
школы на основе компе-

тентностного подхода.
Большой интерес у 

участников конференции 
вызвали мастер-классы, 
проведенные для препо-
давателей и студентов 
(технология Open Spase, 
M i nd -managemen t , 
Science slam, арттехно-
логии, технология дело-
вой игры и др.).

Активное участие в 
работе конференции 
приняли студенты и 
преподаватели нашего 
университета, предста-
вившие более 70 до-
кладов по проблемам 
культуры в сохранении 
здоровья человека, фор-
мирования межличност-
ной толерантности при 
совместном обучении 
здоровых детей и детей 
с ограниченными воз-
можностями здоровья, 
влияния информацион-
ной среды на здоровье 
студентов, формирова-
ния стиля качественной 
жизни человека в психо-
логии и медицине, кон-
фликтов в медицинской 
практике и др.

Открыл его ректор 
вуза Иван Артюхов, 
пожелавший ребятам 
ответственно учиться 
на протяжении всей 
учебы и пополнить 
затем ряды специа-
листов практического 
здравоохранения.

По той же традиции 
он вместе со студент-
кой-шестикурсницей 
педиатрического фа-

культета Эльмирой 
Ахмедовой вручил сту-
дентам первого курса 
зачетку. 

От имени всех де-
канов к первокурсни-
кам с напутственными 
словами обратился 
декан ФФМО Николай 
Горбунов, пожелав 
всем ни пуха ни пера 
на предстоящей в их 
жизни первой сессии.

После торжествен-
ной части девять ко-
манд студентов пер-
вого курса сошлись 
между собой в КВН, 
где ребята демон-
стрировали не только 
умение работать в ко-
манде, но и свои твор-
ческие способности.

И, конечно, радо-
вали зрителей свои-
ми шутками, в кото-
рых нашли отражение 
специфика выбранной 
специальности и обу-
чение в медицинском 
университете.

По итогам игры 
КВН среди команд 
первого курса всех 
специальностей пер-

вое место досталось 
«Золотой луковице» 
(«Лечебное дело», 
второй поток).

На втором месте – 
«Недетская оборона» 
(«Педиатрия»).

Третьими ста-
ли студенты-перво-
курсники из «Аптеки» 
(«Фармация»).

Запомнился также 
и проводимый еже-
годно между пер-
вокурсниками кон-
курс на «Мистера» и 
«Мисс» первого кур-
са.

В этом году 
«Мистером первого 
курса» стал Валерий 
Мишин, студент 101-й  

группы факультета 
клинической психоло-
гии, а «Мисс перво-
го курса» – Кристина 
Дурбанова, студентка 
105-й группы ФФМО, 
с п е ц и а л ь н о с т ь 
«Стоматология».

Победители и при-
зеры получили награ-
ды с символикой уни-
верситета и приятные 
сюрпризы от спон-
сора мероприятия – 
медицинской одежды 
Elit.

А  з а в е р ш и л с я 
праздник выступлени-
ем лучших творческих 
коллективов, состоя-
щих из первокурсни-
ков.

ПРАЗДНИКИ

КОНФЕРЕНЦИИ

20 октября в нашем университете прошла 
вторая научно-практическая конференция «Пе-
дагогика и медицина в служении человеку».

Это давно у нас стало традицией – тор-
жественно посвящать первокурсников, 
впервые переступивших порог нашего уни-
верситета в новом учебном году, в почет-
ные ряды студентов КрасГМУ. И это всегда 
праздник. Таким он и получился недавно в 
ДК «Комбайностроителей» краевого цен-
тра, отданного в этот день нашим студен-
там и преподавателям.

Д Е Н Ь  П Е Р В О К У Р С Н И К А

У нас День первокурсника… (См. 1-ю стр.) 
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В Красноярске прошла Всероссийская науч-
но-практическая конференция «Современные 
принципы комплексного лечения, реанима-
ции и реабилитации больных с заболеваниями 
и травмами нервной системы», посвящённая 
90-летию основателя нейрохирургической 
службы в нашем регионе Нины Семеновны 
Дралюк.

В октябре в Москве прошёл XXV Националь-
ный конгресс по болезням органов дыхания, в 
работе которого участвовали и наши ученые- 
пульмонологи.

Открывая ее, ректор 
нашего университета, 
проф. И. П. Артюхов ска-
зал: « Для нас это очень 
приятно, что данная кон-
ференция посвящена 
памяти Нины Семеновны 
Дралюк – великой жен-
щины. Именно эта дина-
стия являлась основой 
формирования нейро-
хирургической службы 
в Красноярском крае, и 
то, что уже четыре поко-
ления людей посвятили 
себя служению нейрохи-
рургии и неврологии, – 
говорит о многом».

Далее в своем привет-
ственном слове ректор 
подчеркнул, что наш уни-
верситет ставит перед 
собой амбициозные цели 
в развитии науки и во 
внедрении ее достиже-
ний в практическое здра-
воохранение. Так, наши 
ученые были удостоены 
премии Российской Фе-
дерации в области науки 
и техники – за разработку 
новых технологий управ-

Всего на конгрессе было 
зарегистрировано 2156 де-
легатов, большая половина 
которых, 1205 человек, –  
представители 34 субъек-
тов Российской Федера-
ции.

Еще 148 делегатов 
представляли страны 
СНГ, ближнего и даль-
него зарубежья, а семь 
представителей были от 
Европейского респира-
торного общества (ERS).  
Впервые Президентом та-
кого представительного 
конгресса стала профес-
сор Ирина Владимировна 
Демко, зав. кафедрой вну-
тренних болезней № 2, ру-
ководитель научно-образо-
вательного центра «Пуль-
монология» Красноярского 
государственного меди-
цинского университета им. 
проф. В. Ф. Войно-Ясенец-
кого Минздрава России.

Работа конгресса сло-
жилась из 56 научных сим-
позиумов, 12 школ, 14 
лекций, семи «круглых сто-
лов», восьми клинических 
разборов, семи встреч с 
экспертами, трех клиниче-
ских обходов. 

Активно участвовали в 
работе конгресса и сиби-
ряки – около 20 участников 
из Красноярска представи-

ли на нем свои доклады.
Во время конгресса со-

стоялись заседания про-
фильных комиссий Минз-
драва России по специаль-
ностям «Терапия» и «Се-
мейная медицина». 

Особое место заняла 
электронная постерная 
сессия, на которой мо-
лодые и зрелые учёные 
смогли в своих кратких 
сообщениях представить 
итоги собственных иссле-
дований, обменяться мне-
ниями, посоветоваться с 
экспертами. 

16 сообщений были от-
мечены грамотами и па-
мятными подарками Рос-
сийского респираторного 
общества (РРО). 

Знаменательным собы-
тием стало также заседа-

ние рабочей группы ERS и 
РРО, которую возглавили 
главный терапевт-пульмо-
нолог Минздрава Россий-

ской Федерации, академик 
РАН Александр Григорье-
вич Чучалин и заместитель 
председателя правления 
ERS Билл Вернер. Сове-
щание было инициировано 
русскоговорящими врача-
ми, которые присутствова-
ли на 25-м Конгрессе ERS в 
Амстердаме. 

Было озвучено пред-
ложение о создании на-
учного общества русско-
говорящих врачей, т. к. в 
различных странах живут 
и практикуют наши соо- 
течественники. 

Учредителями ново-
го общества станут ре-
спираторные общества 
Европы, России, Грузии, 
Беларуси, а также Евроа-
зиатское респираторное 
общество. 

В соответствии с приказом Мини-
стерства образования и науки РФ от 
02. 10. 2015 г. студентке 6-го курса 
620-й группы лечебного факультета 
нашего университета назначена сти-
пендия Президента Российской Феде-
рации. Ее она будет получать с 01. 09. 
2015 г. по 30. 06. 2016 г.

Отличилась не только она: студенткам 
Красноярского государственного меди-
цинского университета им. проф. В. Ф. 

22 сентября в нашем университете побывал с визи-
том Энди Мантелл – с факультета здоровья и социаль-
ной карьеры London Southbank University (Великобри-
тания). 

В ходе визита Энди Мантелл познакомился с факуль-
тетом клинической психологии и отделением социальной 
работы, а для студентов факультета клинической психо-
логии и отделения социальной работы был проведен со-
вместно с гостем учебно-практический семинар по теме 
«Практический опыт психолого-социальной работы в 
России и Великобритании». В свою очередь Энди Ман-
телл рассказал о системе социальной помощи и психо-
логического сопровождения в Великобритании и ответил 
на вопросы участников семинара.

Войно-Ясенецкого Светлане Станисла-
вовне ЛАКИНОЙ (4-й курс, 403-я груп-
па Института стоматологии) и Валерии 
Павловне ФЕДОРОВОЙ (4-й курс, 403-я 
группа Института стоматологии) назначе-
на стипендия Правительства Российской 
Федерации.

На срок с 01. 09. 2015 г. по 31. 08. 2016 г.
Поздравляем наших студентов и жела-

ем им дальнейших успехов в учебе и науч-
ной деятельности!

ления молекулярными 
механизмами межкле-
точной коммуникации 
для задач трансляцион-
ной медицины. И эта ра-
бота продолжается.

В работе конференции 
приняли участие веду-
щие специалисты стра-
ны – главный нейрохи-
рург Минздрава РФ, ака-
демик В. В. Крылов, глав-
ный реабилитолог Минз-
драва РФ, профессор 
Г. Е. Иванова, главный 

специалист по острым 
нарушениям мозгового 
кровообращения Минз-
драва РФ, профессор Н. 
А. Шамалов, президент 
ассоциации нейрохи-
рургов России академик 
А. Н. Коновалов, а также 

более 40 ведущих про-
фессоров из разных ре-
гионов России.

Всего же на меро-
приятии было зареги-
стрировано более 350 
участников, среди кото-
рых неврологи, нейрохи-
рурги, реабилитологи и 
анестезиологи из Крас-
ноярского края, в том 
числе Норильска, из ре-
спублик Хакасия и Тува. А 
также таких городов, как 
Новокузнецк, Барнаул, 

Новосибирск, Иркутск, 
Нижний Новгород, Воро-
неж, Брянск, Хабаровск, 
Симферополь, Москва и 
Санкт-Петербург.

Актуальность прове-
дения такой крупной кон-
ференции в Красноярске 
вызвана бурным разви-
тием нейрохирургиче-
ской службы в Сибири 
(за пять последних лет 
открыто два федераль-
ных центра в Тюмени и 
Новосибирске.

На конференции была 
возможность показать 
столичным специали-
стам, которые отвечают 
за распределение квот, 
что и у нас, в Краснояр-
ске, выполняются все 
виды высокотехноло-
гичных вмешательств 
на головном и спинном 
мозге, отлажена органи-
зация помощи больным с 
ОНМК и многоуровневая 
система реабилитации.

В рамках конференции 
состоялся пленум правле-
ния нейрохирургов Рос-
сии, где обсуждались и 
были приняты новые стан-
дарты оказания помощи 
больным с различными 
нейрохирургическими за-
болеваниями, которые те-
перь нейрохирурги долж-
ны будут использовать в 

повседневной работе.
По итогам конферен-

ции президент Ассоциа-
ции нейрохирургов Рос-
сии, академик РАН, про-
фессор А. Н. Коновалов 
предложил в 2021 году 
провести Всероссий-
ский съезд нейрохирур-
гов у нас, в Красноярске.

И это предложе-
ние получило горячую 
поддержку. По словам 
главного нейрохирурга 
Минздрава России, ака-
демика РАН, профессо-
ра Владимира Крылова, 
Красноярский край вхо-
дит в десятку регионов 
России с самым высоким 
уровнем нейрохирурги-
ческой помощи. По не-
которым показателям он 
даже обгоняет Москву. И 
все потому, что в регио-
не эффективнее органи-
зована система отбора 
пациентов на опера-
цию и диагностические 
исследования, лучше 
рассчитаны объемы 
оказания медпомощи. 

Что ж, приятно слышать та-
кое. Тем более что он в сво-
их оценках был не одинок. 

Вот что, например, за-
явила профессор Галина 
ИВАНОВА, главный реаби-
литолог Минздрава Рос-
сии: "Сегодня мы четко 
понимаем, какой должна 
быть система реабилита-
ции пациентов, как нужно 
ее организовать, кто дол-
жен этим заниматься и где. 
Есть и техническое осна-
щение для восстановления 
функций организма. Имен-
но поэтому в 2015 году в 13 
регионах России (и Крас-
ноярский край – в их числе) 
был запущен специальный 
пилотный проект. Цель 
проекта – сформировать 
систему реабилитации для 
пациентов, перенесших 
инсульт, инфаркт и эндо-
протезирование тазобе-
дренного сустава".

А это значит одно: всем 
прибавится работы. На-
чинала которую как раз 
в крае Нина Семеновна 
Дралюк.

ДЫШИТЕ ПРАВИЛЬНО! СТИПЕНДИИ – ЛУЧШИМ!

ВИЗИТ С ТУМАННОГО АЛЬБИОНА

ЕСТЬ РЕКОРД КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ!

М Ы  П О М Н И М  В А С , 
Н И Н А  С Е М Е Н О В Н А !

КОНФЕРЕНЦИИ

КОНГРЕССЫ НОВОСТИ

В Зеленогорске прошел 
Кубок Сибирского федераль-
ного округа по жиму лёжа.

Ординатор кафедры-клиники 

стоматологии ИПО Ярослав Андри-

анов с результатом 300 кг в своей 

весовой категории занял I место в 

абсолютном зачете и установил ре-

корд Красноярского края!
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ПАМЯТЬ ОЛИМПИАДЫ

ПРОШУ СЛОВА!

Моя бабушка, Галина Павловна Ванькова 
(Константинова), родилась 9 февраля 1930 
года в деревне Николаевка (ныне она находит-
ся в черте Красноярска). 

16 октября в нашем университете прошла 
межфакультетская учебная олимпиада по здо-
ровому образу жизни. Состязались команды 
студентов старших курсов лечебного и педиа-
трического факультетов, а также команда Ин-
ститута стоматологии.

В Красноярске на днях произошло эпохаль-
ное событие: вступил в эксплуатацию новый, 
уже четвертый по счету, автомобильный мост 
через самую многоводную реку России – Ени-
сей. И многие средства массовой информации 
тут же запестрели предложениями горожан: а 
как его назвать?

Ровно через неделю наш универси-
тет в очередной раз отметит свой день 
рождения – 73-й по счету. А это значит, 
что уже через два года мы будем отме-
чать замечательный юбилей, 75-летие 
нашего вуза, и нужно заранее гото-
виться к этому важному событию.

А, впрочем, почему это готовить-
ся? Разве каждый наш новый день не 
добавляет в университетскую копил-

ку хороших дел новые достижения? 
Разве мы, выражаясь языком клас-
сика, не пишем ежедневно историю 
современности?

Конечно же, пишем. Все время 
памятуя о том, что главная ценность 
любого коллектива – люди. А они у 
нас самые прекрасные, самые луч-
шие! И тому подтверждение сегод-
няшняя публикация в «Медике».

Отец, мой пра-
дед, Павел Ми-
хайлович Кон-
стантинов, был из 
смешанной поль-
с к о - ц ы г а н с к о й 
семьи, жившей в 
Санкт-Петербур-
ге, а мать бабушки 
– Марианна-Анту-
анетта Ярузель-
ская, происходила 
из разорившегося 
польского рода. 
Так же в семье 
была младшая 
дочь Ольга (в за-
мужестве Коган, 
1932 года рождения, 
ныне живет в Израиле). 

2 июля 1955 года Гали-
на Павловна вступила в 
супружество с моим де-
дом, Ваньковым Павлом 
Ивановичем, и в этом бра-
ке в 1956 году у них родил-
ся сын Алексей, мой отец.

Галина Павловна была 
студенткой, а потом и вы-
пускницей КрасГМУ. Пред-
положительно это было в 
1947 - 1954 годах (точные 

Открыла мероприятие 
профессор кафедры по-
ликлинической терапии, 
семейной медицины и 
здорового образа жиз-
ни, д. м. н. Наталья То-
локонская. Она указала 
на важность проводимой 
олимпиады и отметила, 
что человек, ведущий 
здоровый образ жизни, 
в любых жизненных ситу-
ациях продолжает быть 
приверженцем правиль-
ных привычек, т. к. это 
формируется годами.

В первом конкурсе 
студенты представляли 
сценку о факторах риска, 
которые были распреде-
лены случайным образом 
за месяц до олимпиады. 
Команда Института сто-

матологии продемонстри-
ровала «стрессогенное 
поведение» на примере 
противоречивости натуры 
девушки, а также самораз-
рушающие последствия 
данного поведения. 

Лечебники показали 
компьютерную зависи-
мость, как тяжёлую бо-
лезнь ближайшего буду-
щего, требующую госпи-
тализации. Им удалось 
продемонстрировать в 
лёгкой игровой форме 
методы борьбы с этим 
фактором риска. Юмор 
Александра Терских не 
смог никого оставить 
равнодушным. 

Команда педиатриче-
ского факультета бли-
стала актёрским ма-

стерством и вокалом, 
изображая вред от при-
менения психостимуля-
торов. За яркость высту-
пления зрители им даже 
простили некоторые 
неточности в препод-
носимой информации. 
Видеоконкурс помог 
чётко разграничить ко-
манды по уровню пред-
ставления темы. Лучшим 
оказался клип педиа-
трического факультета, 
где под детскую песенку 
ребята показали основ-
ные составляющие здо-
рового образа жизни, 
начиная аж с грудного 
вскармливания. 

Лечебники к заданию 
подошли крайне серьёз-
но и ответственно, про-
интервьюировав знаме-
нитых и авторитетных 
людей нашего города. 
Стоматологи сделали 
всё наоборот, предста-
вив опрос мнения детей 
дошкольного возраста. 
Олимпиада получилась 
яркой, интересной и 
динамичной. Никто из 
участников не ушёл без 
приза. 

По решению автори-
тетного жюри первое ме-
сто заняла команда пе-
диатрического факульте-
та, второе – лечебники и 
третье – стоматологи. 

А в результате выигра-
ли все участники и зри-
тели олимпиады, углубив 
свои знания по факторам 
риска и получив заряд 
положительной энергии.

даты мне не известны). 
Зато известно то, что 

всю свою сознательную 
врачебную жизнь она 
проработала в город-
ской больнице №20, где 
провела бессчетное ко-
личество операций, спа-
сая жизни людей. И была 
знакома со многими 
«знаменитостями», на-
пример, с людьми, лично 
знавшими В.Ф. Войно- 
Ясенецкого. 

Была коллегой таких 

известных личностей в 
Красноярске, как В. Ф. 
Гливенко, Б. С. Граков, М. 
И. Гульман и других вы-

дающихся врачей.
Но вот уже бо-

лее двух десяти-
летий, как ее нет 
с нами: 12 января 
1994 года Вань-
кова Галина Пав-
ловна скончалась 
после продолжи-
тельной болезни 
(диабета). А затем 
через два дня по-
гребена на клад-
бище Бадалык. 

И ныне имя 
Ваньковой Галины 
Павловны оказа-
лось подзабытым. 

Многих из ее бывших па-
циентов уже нет в живых, 
а ее сын оставил про-
фессию. ..

Но мне хотелось бы 
напомнить про свою ба-
бушку, потому что если 
бы я не написала эти 
строки, то считала бы 
себя предательницей по 
отношению к ее памяти.

Юлия ВАНЬКОВА,
лаборант кафедры 

фармакологии
КрасГМУ.

Возьму и я на себя сме-
лость высказать пред-
ложение. Тем более что 
спорить, на мой взгляд, 
тут абсолютно не о чем: 
название нового моста ле-
жит на поверхности. 

И действительно, раз-
ве можно новый автомо-
бильный переход поиме-
новать, скажем, «Четвер-
тым», как это предлагают 
некоторые? Да это же не 
в русских традициях! Это 
пусть в англосаксонском 
мире называют свои аве-
ню или стрит первыми, 
вторыми, третьими и т. 
д – у них ни на что другое 
просто не хватает фанта-
зии.

А у нас, в России, все 
названия, да и имена 
всегда «со смыслом». 
Вспомните, какие были 
у нас цари? Грозный, Ве-
ликий, Благословенный, 
Освободитель и т. п. 

И Рыбински на карте 

остались, хотя уже и ры-
бы-то никакой нет, и Ягод-
ные, и Заозерные и т. п.

Да тот же Кронштадт, 
например, в Краснояр-
ске: сколько 
лет прошло, 
а люди его 
помнят…

Но – к 
делу.

Итак, у 
нового крас-
ноярского 
моста, если 
мы хотим 
следовать 
р у с с к и м 
традициям 
и не хотим, 
чтобы над 
нами смея-
лись потом 
потомки, а 
хотим, что-
бы нас они 
у в а ж а л и , 
может быть 
только одно 

нется такое же воспоми-
нание, как и от Кронштад-
та, когда поднимаешься 
от Стрелки на гору. Дере-
вянные дома будут сне-
сены, на их месте появит-
ся новый современный 
городской микрорайон.

Вот название моста и 
увековечит старое посе-
ление.

А, во-вторых, четвер-

тый в Красноярске мост 
волею Провидения и его 
архитекторов воздвигнут 
неподалеку от историче-
ского железного моста, 
ставшего не только укра-
шением Всемирной Па-
рижской промышленной 
выставки конца позапро-
шлого века, но и соеди-
нившего воедино оба бе-
рега Великого Сибирско-

го железно-
дорожного 
пути, став-
шего впо-
следствии 
Т р а н с с и -
бом. 

С т р о и -
т е л ь с т в о 
к о т о р о г о 
п р а к т и ч е-
ски совпало 
по времени 
с пребыва-
нием в на-
шем городе 
б у д у щ е г о 
Р о с с и й -
ского им-
п е р а т о р а 
Н и к о л а я 
II, возвра-
щавшегося 
из Японии 
обратно в 

Санкт-Петербург.
Чем не повод увеко-

вечить имя того, кто внес 
немалый вклад в завер-
шение строительства 
Великого Сибирского же-
лезнодорожного пути, и 
имя которого в истории, 
на мой взгляд, несправед-
ливо оболгано?

И потом это уже в тре-
тьих: видимо, не случай-
но и не без Промысла 
Божьего третий автомо-
бильный мост в нашем 
городе получил это на-
звание – Октябрьский. 
Как бы мы ни относились 
к такому революционно-
му событию, как Великая 
Октябрьская Социали-
стическая революция, 
столетие которой мы бу-
дем отмечать ровно че-
рез два года, но, видимо, 
с появлением в нашем го-
роде Николаевского мо-
ста все, наконец, встанет 
на свои места. 

Революции приходят и 
уходят, а Россия должна 
идти своим магистраль-
ным путем.

И мост Николаевский 
должен стать на этом 
пути отправной точкой!

Виталий ПЫРЬЕВ.

К А К  Н А З В АТ Ь  Н О В Ы Й  М О С Т ?

ХОЧУ НАПОМНИТЬ 
О БАБУШКЕ…

ПРАЗДНИК ЗНАНИЙ 
О ЗДОРОВОМ ОБРАЗЕ ЖИЗНИ

Пароход «Св. Николай» в Красноярске, на котором пересеклись две судьбы –  
В. И. Ленина и Николая II.

название – НИКОЛАЕВ-
СКИЙ. Попробую обосно-
вать.

Во-первых, новый ав-
томобильный переход 
соединил правый берег 
Енисея с бывшей дерев-
ней Николаевка, давно 
вошедшей в черту горо-
да, но дни которой сочте-
ны. Пройдет не так много 
времени, и от нее оста-
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НАШЕ ЗДОРОВЬЕ

УЧЕБА

И так продолжалось 
до прихода в нашу страну 
рынка, который, как из-
вестно, все отрегулиру-
ет и все по своим местам 
расставит. Он и расставил. 
Бывшая страна рухнула, 
а вместе с нею исчезли в 
небытие и коллективные 
хозяйства, выращивавшие 
бахчевые. Ненужными ста-
ли агрономы, ненужным 
стал на земле контроль.

Вот вы мне скажите: кто 
сейчас проверяет арбузы 
на остаток в них пестици-
дов? Наличие нитратов?

Да никто. Этим, мол, 
должен заниматься сам 
потребитель…

А как? Ходить по рынку 
не с кошельком, а с лабора-
торией на колесах? И какой 
умник такое придумал?

Вот я и читаю рекомен-
дации современных 
«специалистов», на 

всякий случай предостере-
гающих нас от возможных 
последствий, если вдруг 
кому-нибудь из россиян 
захочется полакомиться 
вкусной ягодой: 

«К сожалению, арбуз 
обладает свойством нака-
пливать в плодах нитраты, 
и иногда может вызывать 
тошноту, рвоту, желудочные 
боли и понос. У детей даже 
возникают в иных случаях 
тяжёлые диспепсические 
явления, сопровождаю-
щиеся рвотой и поносом».

В справочной литерату-
ре приводятся даже такие 
данные: суточная норма 
потребления человеком 
нитратов – 325 мг. А в ар-
бузе их, как правило, 50 
на один килограмм веса (у 
дынь их еще больше – 90 
мг на один килограмм).

Получил 600 мг нитра-
тов за один присест, вот 
тебе и острое пищевое 
отравление. Вплоть до ле-
тального исхода.

Отсюда всевозможные 
запреты современных экс-
пертов: нельзя есть арбу-
зные корки, в них больше 
всего содержится нитра-
тов, старайтесь по этой же 
причине оставлять нетро-
нутой и белую часть ягоды, 
примыкающую к ним.

Да и вообще, покупая на 
рынке этот продукт, никог-
да не пытайтесь наедаться 
им вволю: это смертельно 
опасно… Съешьте два-три 
кусочка – и все. Если и за-
болеете, то не сильно, а 
то, что не умрете, так это 
точно.

Читаю я все это сейчас, 
и просто оторопь берет: 
а что же мы делали в дет-
стве? Что ели? 

Те же арбузные корки, 
например, вместе с приле-
гающей к ним белой мяко-
тью мы поедали ( ежеднев-
но!)килограммами – это 
хорошо утоляло жажду в 
степи в сорокаградусную 
жару, когда от сладкой мя-

коти арбуза уже слипались 
губы. А что касается двух-
трех кусочков за один при-
сест…

Вспоминается один 
эпизод, и тоже из лич-
ной жизни, когда мы в 

середине восьмидесятых 
годов прошлого века отды-
хали семьей на Азовском 
море, и из соседнего кол-
хоза нам привезли в пода-
рок десятка два арбузов. 
Знатные, признаюсь, были 
арбузы, каждый по 13-15 
килограммов, не меньше. 

И ели мы их, разуме-
ется, и денно и нощно, но 
все-таки все не поели. И 
когда собрались уезжать 
обратно домой, то оказа-
лось, что один арбуз оста-
ется, мы не можем его за-
брать с собой, некуда.

Но и оставлять на бере-
гу нельзя: вокруг ни души. 

А бросать жалко…
И тогда я положил огром-

ный арбуз на обвеваемый 
морскими ветрами дере-
вянный столик, посадил ря-
дом с собой сына и сказал: 
«Покуда не съедим этот ар-

Занятия будут про-
ходить на базе Лингви-
стического центра Крас- 
ГМУ (кафедра латинского  
и иностранных языков,  
пр. Мира, 70, фармацевти-
ческий колледж КрасГМУ, 

каб. 606, каждый четверг).
Преподавание китай-

ского языка будет обе-
спечено сотрудником 

кафедры, специалистом 
по международным отно-
шениям, китайской линг-
вистике и культуре, канди-

датом исторических наук 
Станиславом Витальеви-
чем Мажинским.

Для справки: до этого 
наш Центр предлагал сле-
дующие курсы дополни-
тельной языковой подго-
товки для студентов, аспи-
рантов и преподавателей 
нашего университета  
(с разным уровнем владе-
ния иностранным языком): 
английский, французский 
и японский языки.

Теперь к ним добавится 
и китайский язык.

буз, никуда не поедем».
И мы его съели! Пятнад-

цать килограммов на дво-
их, за один присест! 

И чувствовали себя при 
этом великолепно!

Потому что в те време-
на ни в одном хозяйстве 
страны еще не слышали 
про такие вещи, как сели-
тра или карбамид (мочевая 
кислота), да и про другие 
«прелести» наступившего 
потом российского рынка 
тоже. Потому что слаб че-
ловек, и когда он вдруг по-
нял, что начинив полосатую 

ягоду даже собственной 
мочой, он может заставить 
ее покраснеть на три-четы-
ре недели раньше срока, а 
значит, и продать подоро-
же, то никакая сила его уже 
не могла остановить.

Нет, я вовсе не хочу 
утверждать, что в на-
шей стране вообще 

не осталось арбузов, вы-
ращенных по традицион-
ной технологии, когда ос-
новным «производителем» 
их является солнце, земля 
и вода. Наверное, это не 
так. Но то, что мы их по-
пробовать не можем, это 
точно: дороги к крупным 
промышленным центрам в 
России «оседланы» наши-
ми «южными партнерами», 

в основном выходцами с 
Кавказа: ни местным фер-
мерам, ни коллективным 
хозяйствам по ним на го-
родские рынки не пробить-
ся.

А между тем это доволь-

но крупный бизнес: в той 
же Москве, о которой я 
уже упомянул, ежегодный 
оборот арбузов составля-
ет более двух миллиардов 
рублей, деньги немалые.

Я уж не говорю о так 
называемой несанкциони-
рованной торговле по обо-
чинам дорог, это, как гово-
рится, отдельная песня. Не 
будь наша доблестная по-
лиция с такими торговца-
ми в доле, разве она при-
обрела бы за последние 
годы такой размах. Или я 
не прав?

Но меня все-таки боль-
ше волнует Красноярск, и 
самое время обратиться к 
городским властям, отве-
чающим за нашу безопас-
ность, жизнь и здоровье, и 
имеющим у себя под рукой 
все эти роспотребнадзо-
ры, россельхозинспекции, 
санитарные инспекции, 
эпидемиологические стан-
ции и т. д. и т. п . 

Чем вы нас кормите? 
Вернее, почему вы раз-

решаете «нашим партне-
рам» безнаказанно тра-
вить сибиряков? 

Разве вы не в курсе того, 
что при правильной агро-
технике и при грамотном 
ведении дела можно впол-
не вырастить съедобные 
арбузы даже у нас, в Сиби-
ри, и многие успешно этим 
занимаются. 

Напомню вам, что для 
этого подходят та-
кие, например, сорта, 

как Стокс или Кримсон 
Свит, Огонек или Сахар-
ный малыш, а такие ги-
бриды, как Подмосковный 

ЧарльстонF1, АтаманF1 и 
ХеленF1, успевают вызре-
вать даже в условиях Под-
московья и Петербурга.

Но я что-то не припомню 
ни одного подобного сорта 
на наших красноярских при-
лавках: у нас в ходу только 
один «астраханский» сорт, 
выращенный черт знает где 
и черт знает как!

При этом, напомню, что 
плоды, предназначенные 
для транспортировки на 
дальние расстояния, со-
бираются, как правило, 
задолго до их полного (фи-

зиологического) созрева-
ния, то есть арбузы к нам 
поступают полуспелыми. 
А то и просто зелеными. И 
уборку бахчевых в откры-
том грунте завершают до 
наступления заморозков.

Другими словами, без-
опасные для здоровья и 
жизни человека плоды 
могут быть на наших при-
лавках (спелые арбузы 
хранятся плохо) от силы 
полтора, два, три месяца, 
но уж никак не год или два, 
а они продаются круглого-
дично.

Но арбузы (без хими-
ческой начинки) не могут 
храниться так долго, это 
же нонсенс!

А они не только хранят-
ся, но и продаются, под-
вергая людей смертель-
ной опасности, и только 
лишь потому, что, как на-
писано в «Капитале» у Кар-
ла Маркса, нет такой силы 
или закона, чтобы усове-
стить предпринимателя, 
если ему светит прибыль в 
триста и более процентов.

Мне остается только 
предположить, что 
все мною перечис-

ленные выше краевые и го-
родские контролирующие 
организации, призванные 
следить за нашей безопас-
ностью и здоровьем, заня-
ты чем-то более важным 
и серьезным, и им просто 
некогда уделить внимание 
торгашам, выкачивающим 
из сибиряков не только 
деньги, но и их здоровье.

Или я ошибаюсь?
Но тогда почему никто 

не наведет на краснояр-
ских рынках и на наших 
овощных базах порядок, 
где, как я полагаю, целые 
бригады людей только тем 
и занимаются, что сидят со 
шприцами с селитрой в ру-
ках и вводят ее в арбузы, в 
дыни, в помидоры, а потом 
продают все это подороже 
доверчивым сибирякам?

Потому что потом, через 
месяц-второй, когда насту-
пает пора настоящей убор-
ки урожая, все это будет 
стоить гораздо дешевле?

Причем для наведения 
такого порядка не нужны 
особые затраты. Просто 
нужно взять тот же арбуз 
и отвести его в лаборато-
рию. И принять меры, да не 
словесные, а окончатель-
ные, как говорил небезы-
звестный профессор Пре-
ображенский, отчаянно 
воюющий со швондерами.

Я же, например, в каче-
стве такой превентив-
ной меры мог бы пред-

ложить местным властям 
соорудить у входа в наш 
городской Центральный 
рынок показательную висе-
лицу – нет-нет, вовсе не для 
того, чтобы на ней кто-ни-
будь болтался или кого-то 
там повесить, Боже упаси! 
Просто так, для острастки. 
Чтобы напомнить нашим 
«южным партнерам», чем 
для них может обернуться 
недобросовестное пред-
принимательство. Уверяю 
вас, помогает…

Во всяком случае, когда 
осенью 1941 года, я об этом 
уже как-то писал, немцы 
вошли в мое родное Запо-
рожье, то они очень удиви-
лись, застав на всех бахче-
вых полях вокруг города бес-
численные курени сторожей 
– во все времена и при лю-
бой власти наши люди всег-
да воровали с колхозных по-
лей и арбузы, и дыни…

А при немцах перестали. 
Те почему-то посчитали, что 
такое применение дефицит-
ной рабочей силы в условиях 
военного времени нерацио-
нально, и соорудили среди 
бахчевого поля хорошую ви-
селицу. Одну! А потом убра-
ли с полей всех сторожей.

И моя мать рассказывала, 
что за все время немецкой 
оккупации, а это все-таки 
два года, не было ни одного 
случая, чтобы кто-то полез 
на чужие поля полакомить-
ся арбузом или дыней. Боя-
лись…

Но потом немцев прогна-
ли, и снова вернулись сторо-
жа…

И, по-моему, зря. Можете 
ругать меня как угодно, но 
лично я убежден: ничто так 
не дисциплинирует любой 
народ, как вовремя постав-
ленная в нужном месте ви-
селица.

Виталий ПЫРХ.

И все. Никаких намеков на взрывоопасность, 
на противопоказания при его употребле-
нии. Не случайно поэтому, что еще в двад-

цатые годы прошлого века именно арбузы ста-
ли главным украшением обеденного стола мо-
сквичей, потреблявших ягоду в огромных коли-
чествах (москвичи съедали до пяти миллионов 
тонн арбузов за сезон). А груженные арбузами 
баржи, и это зафиксировано отечественной ки-
нохроникой, непрерывным потоком шли вверх 
по Волге из Астрахани.

В этом учебном году в 
нашем университете 
появились новые воз-
можности в допол-
нительной языковой 
подготовке студентов 
и преподавателей: 
изучение китайского 
языка.

(Окончание.
Начало в предыдущем номере).

ВЗРЫВ НА ДАЧНОЙ ВЕРАНДЕ

Не нарезать ли дольку?

Арбузного «сока» не выдержала даже половая масляная 
краска на веранде. А как бы отреагировал на него желудок?

П О Г О В О Р И М  Н А  К И ТА Й С К О М ?


